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Дорогие земляки! Дорогие земляки! 
Зеленоградцы!Зеленоградцы!
Нашему любимому городу – 55 лет. Мы прожили 
это время достойно. 
За эти годы сформировался и закалился наш 
зеленоградский характер. Жители города – это 
работящие, высокопрофессиональные специалисты, 
пытливые исследователи и ученые, это любящие город 
и свою страну патриоты. Это неунывающая 
продвинутая молодежь, которой до всего есть дело. 
Среди первозданного леса вы построили современный 
город с неповторимыми зданиями: «Флейтой», 
МИЭТ, ДК, военным комиссариатом, МИнБ, 
музыкальной школой, школой надомного обучения, 
стоматологической поликлиникой и нашей визитной 
карточкой – уникальным микрорайоном МЖК. На карте 
города появился новый современный 20–й микрорайон.
Мы постоянно находимся в поле внимания 
Правительства Москвы. Мэр столицы Сергей Собянин 
не раз приезжал  в наш город и лично убеждался в 
том, как хорошеет Зеленоград. Чего только стоит 
построенный и оборудованный  по мировым стандартам 
замечательный регбийный стадион, построенный 
накануне 55–летия.
Город динамично развивается. Средняя зарплата по 
основным отраслям за последние пять лет выросла 
в 2 раза. Объемы производства на промышленных 
предприятиях округа в последние пять лет ежегодно 
увеличиваются в среднем  на 14–15% в год. Улучшается 
демографическая ситуация, растет население 
Зеленограда, увеличиваясь в среднем на 4,6% в год. 
В округе реализована Комплексная программа 
благоустройства, которая коснулась практически 
каждого зеленоградского двора. И работа по 
благоустройству продолжается. 
Нашли своего приверженного зрителя городские 
фестивали «Виват, Победа!» и «Отражение». Все новые 
победы приносят нам спортсмены Зеленограда. Все 
больше людей приходит в новые ФОКи, принимают 
участие в традиционном зеленоградском полумарофоне. 
А творческие коллективы города  радуют своими 
новыми концертами и постановками. 
У каждого из нас – свой Зеленоград. Электронный, 
зеленый, уютный, спортивный, молодой, дерзающий, 
открытый новому. И каждый может сделать свой город 
лучше, красивее или известнее.
Желаю всем вам любить, беречь и славить своим трудом 
и интеллектом наш любимый город, город нашей мечты 
и надежды. 
Счастья и благополучия вам, дорогие зеленоградцы!

Префект      Анатолий СМИРНОВ

ЗеленоградуЗеленограду !!
28 февраля 2013 г.



Ты помнишь, Ты помнишь, 
как все начиналось…как все начиналось…
О прошлом этих мест напоминают лишь названия 

городских районов, построенных на месте старых дере-
вень, сел и усадеб – Савелки, Матушкино, станции Крю-
ково... Конечно, у этих подмосковных селений была своя 
история, которую забывать нельзя. Но на карте их уже 
давно нет. Точкой отсчета новой истории этих мест и да-
той рождения города является 3 марта 1958 года, когда 
Совет Министров СССР принял постановление №248 о 
строительстве города-спутника столицы в районе желез-
нодорожной станции Крюково. 

Это постановление в то время не имело никакого от-
ношения к микроэлектронике. Во времена Н.С.Хрущева 
получила развитие идея строительства городов-
спутников Москвы. Вокруг нее должны были появиться 
несколько таких городов. Зеленоград в то время стал 
первым и единственным из них. С уходом с исторической 
сцены Н.С.Хрущева об этой идее забыли. Но Зеленоград 
с 1960 года уже активно строился. Он должен был стать 
одним из центров легкой промышленности. Под будущий 
город была отведена территория площадью 1128 га. (Это 
лишь треть территории современного города.) 

Строящийся и развивающийся город не сразу по-
лучил свое имя, а лишь 15 января 1963 года: решением 
№3/25 Исполкома Мосгорсовета ему было присвоено 
наименование Зеленоград. 

Становление Становление 
Трудно сказать, каким стал бы наш город в своем 

первоначальном развитии.  Его судьба изменилась в 1962 
году. На город-спутник столицы обратил внимание пред-
седатель Государственного комитета по электронной 
технике Александр Иванович Шокин. По его инициативе 
город был переориентирован на развитие электрони-
ки и микроэлектроники. В том же году создан Научный 
центр микроэлектроники, подчинявшийся Министерству 
электронной промышленности СССР. Его основные пред-
приятия были размещены в городе. 

В 1962 году в состав Научного центра вошли НИИ 
микроприборов (НИИМП) и завод «Компонент», НИИ 
точного машиностроения (НИИТМ) и завод «Элион». 

В 1963 году – НИИ точной технологии (НИИТТ) и за-
вод «Ангстрем», НИИ материаловедения (НИИМВ) и за-
вод «Элма». 

В 1964 году – НИИ молекулярной электроники 
(НИИМЭ) и завод «Микрон», НИИ физических проблем 
(НИИФП). 

В 1970 году Научный центр микроэлектроники был на-
гражден орденом Ленина, а его первый директор Федор 
Викторович Лукин – орденом Октябрьской Революции. 

В 1976 году на базе зеленоградского Научного цен-
тра образовано НПО «Научный центр» в составе 39 пред-
приятий, работавших в масштабах всего СССР в области 
электроники. 

Благодаря разработкам этого Научного центра в 
Зеленограде стали производиться отечественные ком-
пьютеры «ДВК-2». Для новейших по тому времени ком-
пьютерных проектов в 1984 году в городе построен завод 
печатных плат «Квант». 

ЗЗЕЛЕНОГРАДЕЛЕНОГРАД, , 
ЭЭтапытапы

развитияразвития

Кризис 1990-х годовКризис 1990-х годов
В 1987 году в состав Зеленограда вошла территория 

поселка Крюково. Он должен был стать основой для 
второй очереди развития города как центра электрони-
ки. Но в 1991-м строительство новой промышленной зо-
ны – Центра информатики и электроники (ЦИЭ) – было 
прекращено. 

На рубеже 1980-1990 гг. зеленоградские ЭВМ «Элек-
троника» БК-0010, БК-0011М, УКНЦ и ДВК практически 
не уступали зарубежным аналогам. Но именно события 
начала 1990-х гг. отбросили отечественную микроэлек-
тронику на много лет назад. 

Рушились экономические связи в масштабах бывшего 
единого государства. Отрасль без государственной под-
держки и госзаказа уже не могла развиваться и конкури-
ровать с зарубежными корпорациями. В этот сложный 
период отечественная микроэлектроника оказалась бук-
вально брошенной на произвол судьбы. 

определяющих технологическую независимость Россий-
ской Федерации. 

НИИФП им. Ф.Лукина является головной организа-
цией по направлению «наноэлектроника» в стратегии 
развития инфраструктуры для наноиндустрии. Он полно-
стью способен выполнить эту задачу, особенно после се-
рьезного обновления, которое сейчас проходит.

А компания, созданная при институте проблем 
микроэлектроники ИППМ, сегодня занимается не 
только фундаментальными научными исследования-
ми, но и прикладными задачами, то есть разработ-
кой схем. Она имеет 19-летнюю историю успешного 
взаимодействия с ведущими мировыми компаниями, 
например, с Motorola, Inc. В любом устройстве, выпу-
скаемом этой компанией, есть доля труда российских 
специалистов. 

Взгляд в будущееВзгляд в будущее
Не только промышленность Зеленограда, но и сам 

город обрел второе дыхание. Округ первым в столи-
це выполнил программу сноса пятиэтажных домов 
первой индустриальной застройки. На их месте будут 
построены и строятся новые здания, разбиты парки и 
зоны отдыха. Город преображается, не меняя истори-
чески сложившегося архитектурного облика. Появился 
новый 20-й микрорайон, в котором уже отметили не-
сколько сотен семьей новоселье. На 2013 год в 20-м 
мкрн запланировано строительство двух новых жилых 
домов. 

Комиссией Минэкономразвития Зеленоград признан 
победителем в конкурсе на Особую экономическую зону 
технико-внедренческого типа.

Сегодня в Зеленограде в сфере высоких техноло-
гий и инноваций активно работают уже около 200 пред-
приятий. Это не только построенные в советское время 
крупные промышленные центры, но и новые предприятия 
малого и среднего бизнеса. Будущее Зеленограда связа-
но и со строительством новых объектов в рамках ОЭЗ и 
Специализированной территории малого предпринима-
тельства («СТМП-Зеленоград»). 

В целях активизации малого и среднего бизнеса в об-
ласти высоких технологий активно работает Центр раз-
вития предпринимательства, в рамках которого действует 
Бизнес-инкубатор «Зеленоград», помогающий активным 
людям построить свой бизнес буквально с нуля и вывести 
его на орбиту конкурентоспособности не только в россий-
ском, но и в международном масштабе. 

Зеленоград неоднократно с визитами посещал мэр 
Москвы Сергей Собянин, который уделяет большое вни-
мание развитию города и видит, как он с каждым днем 
становится благоустроеннее, комфортнее и краше. 

Раньше мы измеряли развитие пятилетками. Теперь 
их нет. Но последние пять лет внушают оптимизм. Буду-
щее – за Зеленоградом и его главным потенциалом – 
людьми, преданными своему призванию! 

Зеленограду – 55! По историческим меркам – Зеленограду – 55! По историческим меркам – 
очень мало. По историческим свершениям – очень мало. По историческим свершениям – 

много. Потому, что Зеленоград – это не много. Потому, что Зеленоград – это не 
только один из столичных округов. Сам город только один из столичных округов. Сам город 

продолжает оставаться в определенном продолжает оставаться в определенном 
смысле столицей – в масштабе отечественной смысле столицей – в масштабе отечественной 

микроэлектроники. История города микроэлектроники. История города 
неразрывно связана с ее развитием.неразрывно связана с ее развитием.

Выживать приходилось вопреки всем экономиче-
ским законам, в основном, ценой преданности специа-
листов своему научному призванию и долгу. Не все вы-
держали это испытание. Приватизация разрушила НПО 
«Научный центр» на ряд отдельных предприятий. Лишь 
в 1997 году АФК «Система», которой достался кон-
трольный пакет акций отдельных предприятий, смогла 
объединить их в рамках концерна «Ситроникс»). 

Зеленоград называли советской/российской Силико-
новой долиной. Недальновидные решения бывшего руко-
водства страны 1990-х гг. привели к разрушению отрасли 
и значительному отставанию отечественной микроэлек-
троники в мировом масштабе, которое начинает преодо-
леваться лишь в последние годы. 

Преодоление и развитиеПреодоление и развитие
На рубеже нового тысячелетия одним из главнейших 

приоритетов государства стало развитие нанотехноло-
гий. В этих условиях оказался очень востребованным 
сохранившийся научный и промышленный потенциал 
Зеленограда. Необходим был переход на новый уровень 
научного и технологического развития. 

В 2005 году завод «Микрон» создает центр по раз-
работке интегральных микросхем для управления пита-
нием и силовыми электронными компонентами. Сегодня 
«НИИМЭ и Микрон» освоил новую линейку по изготов-
лению чипов размером 90 нм, разработал технологию 
«кремний на изоляторе» уровня 240 нм, предназначен-
ную для изготовления чипов повышенной надежности; 
технологию «германий-кремний» уровня 180 нм для 
производства чипов, работающих на сверхвысоких ча-
стотах. Предприятие добилось успехов в области инте-
гральных схем с энергонезависимой памятью, которые 
без дополнительной подпитки энергией хранят данные 
как минимум 10 лет. Ведутся разработки по новым на-
ноструктурам кремния и другим перспективным мате-
риалам.

Группа компаний «Ангстрем» остается единствен-
ным в России серийным производителем специальных 
электронных компонентов и изделий микроэлектрони-
ки для стратегических отраслей российской экономики. 
Разрабатываются и осваиваются новые перспективные 
типы интегральных схем, успешно развиваются ин-
новационные технологии, обеспечивающие создание 
электронных модулей для специальных систем, опреде-
ляющих технологическую независимость Российской 
Федерации. 

Группа компаний «Ангстрем» остается и единствен-
ным в России серийным производителем специальных 
электронных компонентов и изделий микроэлектроники 
для стратегических отраслей российской экономики. 
Предприятие продолжает разработку и освоение новых 
перспективных типов интегральных схем, успешно раз-
вивает инновационные технологии, обеспечивающие 
создание электронных модулей для специальных систем, 

ЗЕЛЕНОГРАД5555

Визит мэра Москвы С.С.Собянина в Зеленоград
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По поручению мэра Москвы Сергея Собянина 
Зеленоград с визитом посетил заместитель мэра 
по вопросам строительства М.Хуснуллин, ходе 
которого  были прояснены важные для округа во-
просы.

Рабочая поездка включала в себя посеще-
ние нескольких строящихся объектов. Основное 
внимание было уделено площадке «Алабуше-
во» Особой экономической зоны, конечной ав-
тобусной станции у платформы «Алабушево», 
некоторым строящимся жилым домам, много-
функциональному спортивному комплексу с 
регбийным стадионом, который планируют от-
крыть в марте.

Визит завершился в конференц-зале префек-
туры, где состоялось открытое совещание с уча-
стием жителей. Зеленоградцы получили возмож-
ность обратиться к заместителю мэра с устными, 
письменными или интернет-вопросами. На часть 
из них ответы прозвучали сразу, а отдельные 
оставили для более детального изучения и под-
робного ответа. От жителей поступило несколько 
предложений по улучшению жизни города, ко-
торые, по словам префекта А.Смирнова, обяза-
тельно будут рассмотрены.

Первое, что подтвердил заммэра, – прокла-
дывать до Зеленограда метро не планируется. А 
решить проблему комфортного сообщения между 
Зеленоградом и Москвой столичные власти на-
мерены улучшением автомобильной и железно-
дорожной сети. Это касается и Ленинградского 
шоссе, и Пятницкого, и Октябрьской железной 
дороги.

В конце прошлого года досрочно удалось за-
вершить реконструкцию Ленинградского шоссе от 
метро «Сокол» до МКАД. Это стало первой очере-
дью общей реконструкции дороги.

Сегодня столичные власти занимаются участ-
ком Москва – Химки. «Бутылочное горлышко», 
в которое попадают водители практически сразу 
после выезда из Москвы, создает на этом участке 

ежедневные пробки. Проект расширения Ленин-
градского шоссе в Химках подлежит дальнейшему 
рассмотрению.

Похоже, решилась судьба развязки на 40-м 
километре Ленинградского шоссе у мемориаль-
ного комплекса «Штыки». Заместителем мэра 
было принято решение о внесении данного объ-
екта в адресно-инвестиционный план Москвы. 
Корректировка уже сверстанной программы 
произойдет в июне.

Столичные власти помогают Правительству РФ 
и Министерству транспорта России в строительстве 
платной автодороги Москва – Санкт-Петербург. 
Сегодня спроектирована Бусиновская развязка, 
которая «привяжет» новую дорогу к Москве.

Разработано четыре варианта реконструкции 
Пятницкого шоссе от Зеленограда до станции 
метро «Пятницкое шоссе», которая на данный мо-
мент является самой близкой к нашему округу. В 
частности, предлагается создавать новые участки, 
которые позволят объезжать населенные пункты, 
такие как Брехово, Жилино и др.

К 2015 году будет построен четвертый путь 
Октябрьской железной дороги, благодаря ко-
торому появится возможность добираться до 
столицы за 20-30 минут. Столичные власти осу-
ществляют постоянный контроль над процессом 
работы.

Во время общения с жителями удалось вы-
яснить и сроки введения в эксплуатацию некото-
рых строящихся объектов. Например, уже весной 
станет возможным проводить тренировки и, с 
большой вероятностью, турнирные матчи по рег-
би в новом молодежном многофункциональном 
спортивном центре. В полную же силу спортивный 
комплекс заработает к лету.

– А возможно, что зеленоградский регбийный 
стадион будет использован для тренировок сбор-
ных во время проведения в Москве Кубка мира по 
регби-7 в конце июня этого года, – считает пре-
фект округа.

М.Хуснуллин отметил, что зеленоградский 
опыт проведения открытого совещания с участием 
жителей будет распространен и на другие округа. 

По словам Марата Шакирзяновича, создание 
новой формы диалога с жителями продиктовано 
необходимостью получения руководством города 
обратной связи.

– В Москве реализуется большое количество 
строительных инициатив, создаются объекты, 
проводится реконструкция транспортных сетей. 
Но одобряют ли москвичи эти нововведения? Удо-
влетворены ли они этими изменениями? Мы не-
редко смотрим на проблему своими глазами, но не 
всегда наше мнение совпадает с интересами жи-
телей. Для решения проблем необходимо активно 
подключать мнение москвичей, и проведение со-
вещания в подобном формате, на мой взгляд, по-
лезно. Думаю, такое общение с жителями войдет в 
практику и на основной территории Москвы.

Живой диалог с жителями позволяет искать 
компромиссное решение, при наличии нескольких 
мнений по одному вопросу. Например, в ходе со-
вещания М.Хуснуллину пришлось отвечать на два 
противоположных вопроса по одному объекту. 
Один зеленоградец спрашивал, когда будет рас-
ширена улица Гоголя, а второй считает, что дорогу 
не стоит расширять из-за близкого расположения 
жилых домов.

После окончания открытого совещания 
М.Хуснуллин поделился с журналистами своими 
впечатлениями от общения с зеленоградцами:

– Сегодня я услышал немало интересных про-
фессиональных вопросов, были получены и кон-
кретные предложения. Это говорит о том, что зе-
леноградцы интересуются общественной жизнью 
города и переживают за его судьбу.

АНДРЕЕВ, фото А.ЕВСЕЕВА

Четыре Четыре 
дороги дороги в будущеев будущее

Уважаемые зеленоградцы!
Создание города и Зеленоградского научного центра было явлением мас-

штабным, сыгравшим чрезвычайно важную роль в развитии нашей страны.
Сегодня без дальнейшего возрождения промышленности высоких тех-

нологий невозможно развитие науки, образования и развитие самой стра-
ны. Я верю, у нас есть будущее и нам нужно за это будущее бороться.

Поздравляю зеленоградцев с 55-летним юбилеем города, желаю до-
бра и благополучия, успехов во славу и на благо нашего Отечества!

Ж.АЛФЕРОВ, лауреат Нобелевской премии, 
академик РАН, депутат Госдумы РФ

Дорогие зеленоградцы!
В эти дни мы отмечаем 55-летие Зеленограда. Наш город создавал-

ся как центр микроэлектроники, и все эти годы его судьба неразрывно 
связана с развитием этой важнейшей отрасли в нашей стране. Сегодня 
можно говорить о том, что напряженная работа предприятия «НИИМЭ и 
Микрон» по освоению новых технологических уровней 180-90 нм позво-
лила России вернуться в число ведущих микроэлектронных держав. 

Микроэлектроника стала частью нашей жизни, и именно эта отрасль 
делает наш город одним из высокотехнологических центров, известных во 
всем мире. Отечественная микро- и наноэлектроника сегодня находятся в 
области постоянного внимания руководителей государства, определяют 
стратегию развития государства, служат залогом его безопасности и кон-
курентоспособности, поэтому достижения Зеленограда в этой области так 
важны для России.

От себя лично и от всего коллектива ОАО «НИИМЭ и Микрон» по-
здравляю горожан с 55-летием Зеленограда. От всей души желаю сча-
стья, благополучия, трудовых успехов, уверенности в завтрашнем дне, а 
нашему городу – дальнейшего развития и процветания.

Г.Я.КРАСНИКОВ, академик РАН, 
председатель Совета директоров 

ОАО «НИИМЭ и Микрон», руководитель Совета главных 
конструкторов ЭКБ Российской Федерации

Поздравляем!

Дорогие зеленоградцы!
Как же молод ваш город, и какая у него уже славная история! Она не-

разрывно связана с отечественной электронной промышленностью, соз-
данной под руководством ее министра Александра Ивановича Шокина в 
60-80-е гг. прошлого века.  

По многим направлениям советская электронная промышленность за-
нимала передовые позиции, и ее роль в создании и укреплении ракетно-
ядерного щита нашей Родины теперь становится все более понятной и оче-
видной. Вместе с динамично развивавшейся отраслью так же динамично 
рос и Зеленоград – столица отечественной микроэлектроники. Задуман-
ный и построенный как единый комплекс, зеленоградский Научный центр 
микроэлектроники создавал микропроцессоры и другие интегральные 
схемы различного назначения, уникальные материалы, технологическое 
оборудование – всего не перечислишь…

Но главным достижением того периода были люди, работавшие на 
предприятиях города и жившие в нем, научившиеся создавать эти уникаль-
ные изделия и не пугавшиеся никаких трудностей на пути решения «нере-
шаемых» задач.  Огромен вклад зеленоградцев, руководителей города, его 
префекта А.Н.Смирнова в дело сохранения этих традиций, популяризации 
истории электроники. 

В дни праздника хочется пожелать всем зеленоградцам здоровья и 
счастья. 

А.А.ШОКИН, Первый вице-президент 
Академии инженерных наук им. А.Прохорова,  

лауреат Государственной премии СССР 
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Уважаемые зеленоградцы!

От всей души поздравляю вас со знамена-
тельной датой – 55-летием Зеленограда!

Изначально задуманный как город-спутник 
столицы, сегодня он стал современным евро-
пейским городом с развитой инфраструктурой. 

Зеленоград – уникальный город, где жи-
вут удивительно талантливые, трудолюбивые 
и самоотверженные люди. Развиваясь в со-
ответствии с потребностями времени, город 
превратился в крупнейший российский центр 
разработки и производства изделий микро-
электроники, стал электронной столицей стра-
ны. И вместе с тем, полностью соответствуя сво-
ему названию, он сохранил природную красоту, 
оставаясь зеленым уголком столицы. 

Мы гордимся тем, что Зеленоград является 
соседом Солнечногорского района, и выража-
ем уверенность, что нас и впредь будут связы-
вать теплые дружеские отношения. 

Искренне верю, что трудолюбие, устремлен-
ность в будущее, ум и талант жителей Зелено-
града и дальше будут служить развитию россий-
ской науки и процветанию города! 

От всего сердца желаю всем счастья, здоро-
вья и удачи, а юбиляру – процветания и новых 
свершений!

Ю.ПАНКРАТОВ, 
глава Солнечногорского 
муниципального района 

Дорогие зеленоградцы! 

Сердечно поздравляю вас с 55-летием го-
рода. 

Вам есть чем гордиться, ведь немало сдела-
но за эти годы. Вы возвели прекрасный город 
с оригинальной современной архитектурой, со-
хранили вековой лес, разбили замечательные 
парки, добились значительного развития отече-
ственной науки и техники. 

В самые непростые годы вы сохранили нашу 
электронную промышленность и продолжае-
те с неослабевающим оптимизмом работать и 
учиться. 

С благодарностью вспоминаю те годы, когда 
вы доверили мне высокую честь представлять 
Зеленоград в Государственной Думе. 

Ваш честный труд служит  не только разви-
тию Зеленограда и Москвы, он является и важ-
ным  вкладом в повышение обороноспособно-
сти  и безопасности России. 

Будьте счастливы, здоровы, по-прежнему 
дерзки и пытливы в своих научных и конструк-
торских изысканиях. 

Желаю нашему любимому Зеленограду про-
цветания на долгие годы! 

Н.КОВАЛЕВ, депутат 
Госдумы Российской Федерации 

Все мы любим наш зеленый город, в котором 
живем, трудимся, растим детей и радуемся жиз-
ни. Пусть он будет всегда цветущим и красивым, 
а жизнь каждой семьи наполнена душевным те-
плом, радостью и благополучием!

Современный Зеленоград – это благоустро-
енный, динамично развивающийся и комфорт-
ный для жизни город. Из года в год, наращивая 
темпы, он продолжает движение вперед!

С самыми искренними и теплыми пожела-
ниями родному городу процветания и благо-
денствия, а всем жителям – здоровья, счастья и 
отличного настроения! Пусть уважение и взаим-
ная поддержка станут основой укрепления на-
шего городского сообщества, тогда нам будут 
по плечу любые задачи.

Н.КОРОБКОВА, генеральный директор 
ООО «Никор-Н»

Дорогие зеленоградцы!

От имени Департамента радиоэлектронной 
промышленности Министерства промышлен-
ности и торговли Российской Федерации по-
здравляю зеленоградцев с 55-летием со дня 
основания вашего замечательного города, где 
фактически начиналась отечественная микро-
электроника. 

Зеленоград стал меккой отечественной мик-
роэлектроники. Практически все, что сделано 
в нашей стране в этой сфере деятельности, так 
или иначе связано с Зеленоградом. Здесь име-
ется вся инфраструктура, необходимая для пол-
номасштабного развития микроэлектроники. 

На территории Зеленограда работают ве-
дущие микроэлектронные предприятия ОАО 
«НИИМЭ и Микрон», ОАО «Ангстрем», имеется 
материаловедческая база, приборостроитель-
ные предприятия, проводятся фундаментальные 
исследования по перспективным направлениям 
развития микроэлектроники, ведется обучение 
и подготовка специалистов по электронным тех-
нологиям. 

Сегодня в составе научно-промышленного 
комплекса Зеленограда около 50 крупных и 
средних научных и промышленных предприя-
тий, около 300 организаций малого бизнеса, 
работающих в сфере высоких технологий. 

Широкое применение микроэлектроники во 
всех сферах деятельности человека оказало и 
продолжает оказывать огромное революци-
онное влияние на развитие экономики и образ 
жизни людей. Во многом благодаря микро-
электронике появляются новые возможности 
коммуникации людей, обеспечивается безопас-
ность человека, повышается качество и доступ-
ность образования и здравоохранения, рас-
тет информационное обеспечение общества. 
Деятельность всех служб управления от малого 
предприятия до железной дороги или системы 
ПВО страны, любого другого радиоэлектрон-
ного вооружения и военной техники без микро-
электроники просто невозможна. 

Значение Зеленограда для микроэлектро-
ники трудно переоценить. Я хочу пожелать Зе-
ленограду дальнейшего развития, оставаться 
лидером в совершенствовании микро- и наноэ-
лектронных технологий, а всем его жителям – 
здоровья, успехов, счастья и процветания. 

А.ЯКУНИН, директор 
Департамента радиоэлектронной 

промышленности Минпромторга России 

Дорогие зеленоградцы!

С каждым годом наш любимый Зеленоград 
становится все более известным в мире центром 
наноэлектроники, располагающим одним из 
лучших технических вузов России – Националь-
ным исследовательским университетом МИЭТ, 
современным наноэлектронным производством 
на заводе «Микрон», инновационной инфра-
структурой в рамках Особой экономической 
зоны и, конечно, креативными разработчиками 
передовых наноэлектронных устройств.

Зеленоград достойно встречает свой юби-
лей! Я желаю Зеленограду прийти к следующе-
му юбилею в качестве одного из мировых лиде-
ров наноэлектроники!

Здоровья и хорошего настроения всем зе-
леноградцам – это необходимые компоненты 
будущих успехов!

А.СТЕМПКОВСКИЙ, академик РАН, 
директор ИППМ РАН

Дорогие зеленоградцы! 
От имени всего коллектива ОАО «Ангстрем» 

поздравляю вас с 55-летием родного города! 
Сегодня уже невозможно представить отече-

ственную микроэлектронику без Зеленограда, 
создавшего и обеспечившего развитие целому 
ряду совершенно новых отраслей. 

Благодаря таланту и труду зеленоградцев се-
годня наш город все так же молод, полон жизни 
и уверенно держит звание «электронной столи-
цы» России. Городское руководство неустанно 
придает Зеленограду все новые и новые черты 
города современного, комфортного, удобного 
для жизни: возводятся новые микрорайоны и 
современные предприятия, крепнет научный по-
тенциал. 

В день 55-летия города желаю Зеленограду 
и его жителям новых знаменательных, запо-
минающихся событий и хорошего настроения. 
Пусть трудности и преграды окажутся незна-
чительными, а мечты и желания – близкими и 
достижимыми. 

А.ДОВНАР, 
генеральный директор 

ОАО «Ангстрем» 

Уважаемые зеленоградцы! 

В эти дни, отмечая 55-летие нашего любимо-
го города, с уверенностью можно сказать, что 
судьба МИЭТ неразрывно связана с историей 
Зеленограда. Мы вместе росли и развивались, 
обеспечивая город молодыми специалистами в 
области микроэлектроники и современных ин-
формационных технологий. Мы активно внед-
ряли передовые методы обучения, стремясь 
пробудить у молодежи стремление к научно-
техническому творчеству, любовь к своему при-
званию и преданность своему делу. 

Сегодня Зеленоград уверенно смотрит в бу-
дущее. 

Поздравляю всех жителей с 55-летним юби-
леем нашего города. Это праздник, объединяю-
щий всех горожан, всех, кто связал с ним свою 
судьбу, для кого он стал родным и любимым. 

С праздником, дорогие зеленоградцы! 

Ю.ЧАПЛЫГИН, ректор МИЭТ 

Дорогие зеленоградцы! 

От имени коллектива ОАО «Зинвест» по-
здравляю вас с 55-летием нашего города! 

С каждым годом в жизни города происходит 
немало важных перемен. Мы рады тому, что 
компания «Зинвест» сыграла немалую роль в 
создании его современного облика. 

Город – это не только дороги, здания и раз-
витая инфраструктура, его главное богатство – 
это люди, трудом которых он процветает. 

Мы верим в то, что, благодаря нашим со-
вместным усилиям наш любимый город станет 
еще краше! 

С праздником, дорогие зеленоградцы!  

М.НЕКЛЮДОВ, генеральный директор 
ОАО «Зинвест» 

Уважаемые зеленоградцы!

Зеленоград на своем пути пережил, как и вся 
страна, немало разных эпох. Но всегда в своем 
развитии оставался молодым, немного даже 
гордым, умным, своенравным, независимым, не 
похожим на другие городом, с неповторимой 
уникальностью его дивных людей, живущих в 
нем и управляющих им. Здоровья и счастья вам, 
зеленоградцы!

В.СЕРЕГИН, 
Президент ЗАО НПО «ЭЛАС» 

Дорогие зеленоградцы!

Поздравляем вас с 55-летним юбилеем нашего славного города! 
55 – возраст отличника, две «пятерки». Зеленоград всегда славился тем, 

что любое порученное дело выполнял «на пять». Это в полной мере относится 
к началу – строительству жилых домов, промышленных предприятий, коммуни-
каций. Не меньшую оценку город заслужил и в годы становления и развития оте-
чественной микроэлектроники. Экзамен трудных 90-х и последовавшего затем 
возрождения наш город также сдал на «отлично». И последние пять лет жизни 
Зеленограда подтверждают ту же истину: зеленоградцы – профессионалы, от-
ветственные, настойчивые и любознательные люди, неравнодушные к своему 
городу и к своей работе.

Дорогие друзья! Пусть и через сто лет наш город остается таким же кра-
сивым, молодым душой, работящим и интеллектуальным! А сегодняшние дни 
пусть приносят вам радость, любовь, счастье, успехи в делах!

С юбилеем!

О.МИТИН, начальник МРОУ ОАО «МИнБ»
Н.ВОЗНЮК 1-й заместитель начальника МРОУ ОАО «МИнБ», 

заслуженный экономист РФ

Дорогие зеленоградцы! 

От имени коллектива ОАО «Элион» сердеч-
но поздравляю вас с 55-летием нашего города. 

По историческим меркам для города это воз-
раст небольшой. Но по историческим свершени-
ям в области микроэлектроники зеленоградцам 
есть чем гордиться! Это город высоких техноло-
гий, самых современных научных и конструктор-
ских разработок, квалифицированных специа-
листов. Преодолев кризис 1990 и конца 2000-х 
годов, он был и остается городом инноваций, 
важным научно-техническим центром страны в 
области микроэлектроники, нанотехнологий, 
производства сложных металлоконструкций и 
пресс-форм, новейших биотехнологий. 

Недавно свой полувековой юбилей отметило 
и наше предприятие ОАО «Элион». 

Желаю  всем зеленоградцам новых творче-
ских свершений во имя дальнейшего развития и 
процветания нашего любимого города! 

Ю.СМИРНОВ, генеральный директор 
ОАО «Элион» 

Дорогие зеленоградцы!

Нашему городу – 55! Отмечая юбилей, мы не 
можем не гордиться его достижениями, и в этом 
заслуга каждого из нас. Зеленоградский водо-
канал почти ровесник Зеленограда и по праву 
считается первостроителем нашего города. Не 
единственным, но одним из авангарда. Мы были 
первыми в стране, кто внедрил автоматизиро-
ванную систему водоснабжения города. Зеле-
ноградский водоканал стал первопроходцем и в 
освоении новых технологий и стандартов очистки 
воды. И сегодня мы с Зеленоградом – ежеднев-
но, в каждом доме, на каждом предприятии! 

Поздравляем всех жителей, ветеранов Зеле-
ноградского водоканала со знаменательной да-
той. Будем и впредь развивать и беречь наш го-
род, обеспечивая уют и комфорт своим трудом.  

А.КАМЕНЕЦКИЙ, директор 
ПУ «Зеленоградводоканал» 

филиала ОАО «Мосводоканал»

Уважаемые зеленоградцы! 

От всей души поздравляем вас с 55-й годовщиной основания города!
Зеленоград и его жители встречают юбилей новыми успехами и достижениями, полные сил и энергии. В горо-

де идет строительство новых жилых домов, детских садов, строятся спортивные объекты, преображаются город-
ские дворы, обновляются дороги, школы, больницы.

И в этом большая заслуга горожан, руководства округа, которые хотят видеть свой город современным, ком-
фортным, благоустроенным и удобным для жизни и отдыха. Главное – сохранить его неповторимый облик и 
красоту для будущих поколений. 

Зеленоградцы бережно хранят память о ветеранах, первых строителях города, ученых-электронщиках, леген-
дарных династиях, чей вклад в развитие науки, промышленности, здравоохранения, образования ценен и важен 
для нынешнего и будущих поколений, имена некоторых из них увековечены в названиях улиц города.

Желаем вам, дорогие зеленоградцы, воплотить в жизнь все ваши планы по развитию города, здоровья вам, 
успехов и благополучия!

В.ИВАНОВ, И.ПРОТОПОПОВ, 
депутаты Московской городской думы 
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Поздравляем!

А.Лукьянова
«Болейте за нас! Мы победим!»

Л.Логинова
«Связь времен»

Ю.Орешков 
«Ударная стройка»

А.Маковой 
«Вид с авиамодели 
с фотоаппаратом»

Е.Ованесова
«В парке»

В.Климов
«Осенний лист»

ЗЕЛЕНОГРАД 5555

55 лет Зеленограду – 10 лет 
экономического сотрудничества 

между Зеленоградом 
и Унтершлайсхаймом.

Я как Первый бургомистр города Унтершлайсхайма и Первый 
председатель ICU e.V. очень рад поздравить моего уважаемого кол-
легу и друга префекта округа господина Анатолия Смирнова, а также 
всех жителей  с юбилеем Зеленограда.

Прошло 10 лет с тех пор, когда в марте 2003 года под руковод-
ством господина Отто Висхоя, бывшего в то время министром эконо-
мики Баварии, баварская делегация посетила Москву и Зеленоград. 
Тогда я посетил префектуру Зеленограда вместе с представителями 
Технического университета Мюнхена (TUM) и Баварской Инноваци-
онной фирмы и убедился в инновационном ориентировании вашего 
города. 

Зеленоград и Унтершлайсхайм – близкие и дружественные горо-
да, которые одинаково находятся в непосредственной близости от 
метрополий Москвы и Мюнхена, и международных аэропортов, со-
ответственно, Шереметьево и Франца Йозефа Штрауса.

Общность интересов, а также плодотворные переговоры с от-
ветственными лицами в Зеленограде привели к тому, что 6 октября 
2004 года было торжественно подписано соглашение по экономиче-
скому сотрудничеству между Зеленоградом и Объединением ICU e.V 
Унтершлайсхайма. Целью этого сотрудничества стала поддержка 
предприятий малого и среднего бизнеса в таких  важных отраслях 
будущего, как нанотехнологии и новые энергетические технологии, 
авиация и космос, компьютерная  техника, программное обеспече-
ние, медицинская техника, телемедицина и технология обработки 
пищевых продуктов.

В течение последующих лет в рамках делегаций обе стороны 
использовали возможность ближе познакомиться с работой раз-
личных фирм в обоих городах, что способствовало открытию в 2006 
году офисов стимулирования развития экономики в Зеленограде и 
Унтершлайсхайме. Эти офисы и сегодня поддерживают предприятия 
обеих стран при коммерческом сотрудничестве. 

Таким образом, не только Зеленоград, молодой, 55-летний, мак-
симально динамичный город, а также экономическое сотрудниче-
ство наших городов находятся еще в юношеской стадии развития. 
Но, несмотря на сравнительно недавнее сотрудничество, оно было 
положительным и плодотворным, и мы надеемся, что оно и дальше 
будет развиваться в течение следующих лет и десятилетий.

Я поздравляю Зеленоград и его жителей с 55-летним юбилеем 
и сердечно желаю успехов и всего самого доброго, а также благо-
дарю за активное, конструктивное и одновременно приятное со-
трудничество.

Р.ЦАЙТЛЕР, Первый бургомистр Унтершлайсхайма,
Первый председатель ICU e.V.

Открытое Акционерное Общество 
«НИИ Молекулярной электроники и завод «МИКРОН»

124460, Москва, Зеленоград, 1-й Западный проезд, д. 12, стр. 1
Уважаемый акционер!
Совет директоров ОАО «НИИМЭ и Микрон» (далее – Общество) настоящим уведомляет вас о про-

ведении внеочередного Общего собрания акционеров Общества в форме заочного голосования.
Голосование на внеочередном Общем собрании акционеров Общества осуществляется бюллетенями 

для голосования. 
Дата проведения собрания (дата окончания приема бюллетеней для голосования): 17 апреля 2013 года.

Повестка дня собрания:
Одобрение сделки, в совершении которой имеется заинтересованность, – дополнительного соглаше-

ния №5 к договору аренды оборудования №1/12-А2009 от 04.12.2009 г. между ООО «СИТРОНИКС-Нано» 
(Арендодатель) и ОАО «НИИМЭ и Микрон» (Арендатор).

Одобрение сделки, в совершении которой имеется заинтересованность, – Дополнительного соглашения 
№5 от 17.10.2012 г. к Договору поручительства №29-262/17/2442-10-П/2439 от 24.09.2010 г. ОАО «НИИМЭ 
и Микрон» перед ОАО «Банк Москвы» в обеспечение исполнения обязательств ОАО «СИТРОНИКС» по Со-
глашению о кредитовании от 24 сентября 2010 г. №29-262/15/2439-10-КР и Дополнительным соглашениям 
№1-4 к нему, заключенным между Открытым акционерным обществом «СИТРОНИКС» и Акционерным ком-
мерческим банком «Банк Москвы» (открытое акционерное общество) с лимитом задолженности 700 000 000 
(семьсот миллионов) рублей.

Внесение изменений в устав Общества.
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, составлен по 

данным реестра акционеров на 1 марта 2013 года.
С информацией и материалами к внеочередному Общему собранию акционеров можно ознакомиться по 

месту нахождения Общества по адресу: 124460, Москва, Зеленоград, 1-й Западный проезд, д. 12, стр. 1 с 
28 марта 2013 года с 11.00 до 17.00. 

Контактный телефон для справок: 8-495-229-7007.
Заполненные бюллетени для голосования могут быть направлены по адресу:
124460, Москва, Зеленоград, 1-й Западный проезд, д. 12, стр. 1 (секретарю Совета директоров 

для счетной комиссии).
Бюллетени, полученные счетной комиссией до даты проведения Общего собрания акционеров, будут 

учтены при определении кворума и подведении итогов голосования. 
В случае подписания бюллетеней для голосования представителями лиц, имеющих право на участие во 

внеочередном Общем собрании акционеров, действующими на основании доверенностей, составленных в 
письменной форме, доверенность на голосование должна содержать сведения о представляемом и предста-
вителе (имя или наименование, место жительства или место нахождения, паспортные данные). Доверенность 
на голосование должна быть оформлена в соответствии с требованиями пп. 4 и 5 ст. 185 Гражданского кодек-
са РФ или удостоверена нотариально. 

Совет директоров ОАО «НИИМЭ и Микрон»

Управление МЧС:
телефоны дозвона с сотовых операторов связи – 112, 
с городского телефона – 01, телефон доверия –8 (495) 637-2222.



НИКОЛЬСКИЙ ВЕСТНИК

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
НИКОЛЬСКОГО ХРАМА 
В середине 1980-х 
годов на приходе 
Спасского храма 
в Андреевке 
образовалась группа 
прихожан, решивших 
ходатайствовать 
перед властями 
о возвращении 
Никольского храма 
верующим. 

После долгих и 
настойчивых обра-
щений и хождений 
по инстанциям, бы-
ла зарегистрирована 
инициативная груп-
па, и по благослове-
нию Святейшего Патриарха Пимена настоятелем прихода был 
назначен протоиерей Владимир Харитонов, ранее служивший в 
церкви Святых апостолов Петра и Павла в Лефортове.

К юбилейному празднованию 1000-летия крещения Руси (1988 г.) 
Никольский храм одним из первых был возвращен Церкви. 

Община получила его полуразрушенным. Восстановление 
храма потребовало значительных усилий. Большую помощь цер-
ковной общине оказали городские власти Зеленограда во главе 
с префектом Зеленоградского округа Алексеем Алексеевичем 
Ищуком, который изыскивал возможности материальной, техни-
ческой, организационной помощи храму.

Из воспоминий одной из старейших прихожанок 
Натальи Андриановны Щербаковой:
– Когда я приехала в Зеленоград и получила квартиру непода-

леку от разрушенного храма, стала приходить туда. Перекрытий 
в храме не было, в центре пола – одна большая яма, на стенах 
кощунственные надписи, все завалено битым кирпичом. Двор, за-
росший бурьяном и кустарником, был завален бревнами.

Я вставала рано, приходила в храм, косила траву, выносила 
кирпич, потом вместе с другими женщинами мы складывали его 
штабелями, думали – может быть, понадобится; носили бревна, 
убирали церковь, выравнивали пол в храме. Работы продолжа-
лись целый день, у нас там и раскладушки стояли, и обед мы себе 
готовили в храме.

Когда узнали о возвращении храма – столько было радости! 
Стали дежурить у церкви. Но все равно приходили подростки, ху-
лиганили. Доходило до того, что вызывали милицию.

Постепенно начали обзаводиться хозяйством, администрация 
города помогала. Люди жертвовали деньги, иконы, мы продавали 
свечи. Меня назначили кладовщицей, а помещения еще не было. 
Пришлось самой наводить порядок в подвале и там обустраивать 
склад.

Службы шли параллельно со строительством. Отец Владимир 
отслужит и сразу на работы. На все у него времени хватало, толь-
ко на себя не оставалось. Бывало, совсем не ел, все работал и ра-
ботал. А мы после ремонта и строительства мусор уберем, полы 
почистим, и опять начинается служба. 

Ставший впоследствии священником Евгений Новлянский 
тоже занимался строительством, сам настелил полы на втором 
этаже. Когда на церковь поднимали крест, многие люди плакали 
от умиления.

В Москве строятся новые храмы. 
По «Программе 200» уже построены 
восемь храмов и пятнадцать находятся 
на разных стадиях строительства. Храм 
в честь святого благоверного князя 
Александра Невского в Зеленограде – один 
из строящихся храмов. 

ВСЕМ МИРОМ
Он стоит на месте кровопролитных боев 

битвы за Москву в декабре 1941 года и за-
думан как храм-памятник воинам, павшим 
на полях сражений. О строительстве, про-
блемах и их решениях рассказал настоятель 
храма священник М.Казаков:     

– Отец Максим, как идет строитель-
ство?

– Сейчас, зимой, строительство практи-
чески не ведется. Дело в том, что осенью 
строители завершили монолитную часть 
храма. Поставили окна, двери. Настало 
время подводить коммуникации и прово-
дить внутренние отделочные работы. Но 
зимой этим заниматься значительно доро-
же, поэтому ожидаем наступления теплых 
дней. 

– И пока не установлен купол…
– Да, купола пока нет. Его изготовление 

и установка зависят в первую очередь от фи-
нансирования. Пока заказан проект, ждем. 

Купол будет не луковичной, а шлемовидной 
формы, подобно Успенскому собору во Вла-
димире. 

– Как относятся к строительству мест-
ные жители?

– Все больше людей приходят на мо-
лебны, которые проводятся каждое воскре-
сение в построенном здании храма. Это, в 
основном, жители рядом стоящих корпусов. 
Людям нужен наш храм, это очевидно, и они 
ждут окончания строительства. 

– Можно сказать, что при храме обра-
зовалась община?

– Думаю, что можно. Судите сами: дей-
ствует класс Воскресной школы, появился 
молодежный клуб «Александровцы», создан 
интернет-сайт, прихожане проводят совмест-
ные мероприятия по благоустройству храма, 
подготовке к молебнам, уборке территории, 
сбору средств…

– Предусмотрен ли дом причта по про-
екту строительства?

– К сожалению, участок под строитель-
ство выделен совсем небольшой, так что дом 
причта в проекте не учитывался. Это, конеч-
но, серьезная проблема и сейчас идут пере-
говоры о возможности «вписать» здание в 
существующую территорию.

– Как идет финансирование?
– Через Фонд «Поддержка строительства 

храмов города Москвы». У строительства 
нашего храма есть свой расчетный счет, на 
который можно вносить целенаправленные 
пожертвования. 

Несколько раз мы про-
водили акции по сбору 
средств среди зеленоград-
цев. Распечатывали «пла-
тежки» Сбербанка с ука-
занием счета и раздава-
ли их приходящим в храм 
людям. 

Молодежное объеди-
нение «Колокол» провело 
благотворительный бал, на 
котором также проводился 
сбор средств на строитель-
ство. Так что, храм дей-
ствительно строится «всем 
миром».

– Поддерживают ли 
строительство местные 
власти?

– Поддерживают. Пре-
фект Зеленограда Ана-
толий Николаевич Смир-
нов, его заместитель Олег 
Олегович Панин присут-
ствовали на освящении за-
кладного камня, которое 
совершил в июне минувше-
го года Святейший Патри-
арх Кирилл. 

Регулярно проводятся 
совещания, решаются во-

В нынешнем году 
газета «Православная 
Москва», которую 
выпускает приход 
Зеленоградского храма 
во имя святителя 
Николая Мирликийского, 
отмечает свой 
20-летний юбилей. 

О становлении издания, его первых шагах и 
планах на будущее рассказывает первый заме-
ститель главного редактора газеты Сергей Евге-
ньевич Катуженец.

– Листаю подшивки «Православной Москвы» 
за прошлые годы. 20 объемных папок, куда вме-
стилось огромное количество событий, судеб, 
жизненных историй, фактов… Это история нашей 
Церкви, нашей страны, судьбы нашего народа. 

При работе с самых первых номеров и до сего 
времени мы всегда руководствовались словами 
Святейшего Патриарха Алексия II, который бла-
гословил наше издание и сотрудников редакции 
делать все для блага Русской Православной 
Церкви, для просвещения народа Божия. И мы 
старались все эти годы следовать этому призыву 
Первосвятителя нашей Церкви.

С каждым выпуском газеты связаны особые 
воспоминания. Вот передо мной лежит самый 
первый номер «Православной Москвы». В нем 
опубликовано обращение главного редактора 
протоиерея Владимира Харитонова к читателям. 

Время было такое, что всякое слово, которые 
несли церковные издания, являлось долгождан-
ным. Выражение «духовный голод» возникло, 
пожалуй, в те самые времена, поэтому каждое 
новое религиозное издание, каждая новая кни-
га о подвижниках веры и благочестия были как 
встреча с чем-то давно чаемым. 

Конечно, не все давалось сразу, не все получа-
лось легко. Но неудачи и трудности в памяти, как 
правило, не остаются. А остаются добрые отзы-
вы о газете священнослужителей нашей Церкви, 
письма читателей, добровольных корреспонден-

тов из разных уголков страны. Собственно, имен-
но они и подсказывают новые темы для публика-
ций, дают поводы для новых командировок. 

Мы стремимся к тому, чтобы наши читатели 
как можно больше узнавали о положении дел 
в епархиях, о священнослужителях дальних и 
ближних приходов, о верных чадах нашей Церк-
ви, которые бескорыстно и самоотверженно тру-
дятся на ниве Христовой. Мы стремимся, чтобы 
ни один уголок земли, где звучит православная 
молитва, куда дошел свет Христовой Истины, не 
остались без нашего внимания.

Снова обращаюсь к первому номеру нашей 
газеты. Выходила она тогда на восьми полосах и 
всего один раз в месяц. А теперь в течение вот 
уже многих лет наше издание выходит два раза 
в месяц на двенадцати полосах. Мы хорошо осо-
знаем, как необходимо современным читателям 
получать достаточно полную и своевременную 
информацию обо всех событиях, которые про-
исходят в Русской Православной Церкви, в об-
щественной жизни страны, новости поместных 
церквей. Но, к сожалению, сделать нашу газету 
еженедельной, а тем более ежедневной у нас 
пока нет возможности. 

Конечно, без молитвенной помощи и под-
держки прихожан наших зеленоградских храмов 
и наших читателей, без вашего инициативного 
участия в выпуске газеты деятельность «Право-
славной Москвы» будет не полной. 

Какого участия мы ждем от вас, наши доро-
гие зеленоградцы? Пишите нам, обращайтесь в 
редакцию со своими вопросами и темами, рас-
сказывайте о церковной жизни. Давайте делать 
газету вместе!

ИНТЕРВЬЮ СОБЫТИЕ

ЮБИЛЕЙ

ДАВАЙТЕ ДЕЛАТЬ ГАЗЕТУ ВМЕСТЕ!

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
БОГОСЛУЖЕНИЕ

24 февраля Божественную Литургию 
в Никольском храме возглавил 
архиепископ Егорьевский Марк, 
викарий Святейшего Патриарха 
Московского и Всея Руси. 

Торжественное богослужение про-
шло в Неделю о мытаре и фарисее. На 
службу собралось множество прихожан. 
По окончании Литургии Высокопреосвя-
щенный Владыка выступил с напутствен-
ным словом, поблагодарил духовенство 
и прихожан за теплую совместную мо-
литву. Со словами благодарности обра-
тился и протоиерей Владимир Харито-
нов. Он передал чувство радости нашей 
общины, которая всегда ждет приезда 
своего архипастыря.

75 лет назад перед закрытием 
нашего храма 
на полигоне НКВД в Бутово 
был расстрелян последний 
священник Евгений Ключарёв.

О нем сохранилось очень не-
много воспоминаний, которые 
собраны буквально по крупи-
цам. Известно, что отец Евгений 
родился в 1884 году. Окончил 
духовное училище и духовную 
семинарию в Пензе. В 1931 году 
начал свое служение в селе 
Ржавки, в Никольском храме. 

К тому времени притесне-
ния православных становились 
все более систематическими. В 
неудачах коллективизации обви-
няли духовенство. Закрывались 
храмы, ссылали и арестовывали 
священников. Агрессивная атеи-
стическая пропаганда делала 
свое дело. 

Верующие люди стали опа-
саться ходить в церковь. На бы-
товом уровне религия высмеива-
лась, как «отжившая свой век». 
В школах, например, преследо-
валось ношение крестильных 
крестиков. 

Вот в такой обстановке при-
ходилось служить отцу Евгению. 
Хотя среди прихожан еще оста-
вались преданные Церкви люди, 
но многие жители окрестных 
деревень перестали посещать 
богослужения. 

Однако есть свидетельства, 
что на праздники в Никольском 
храме было много молящегося 
народа. Отец Евгений служил и 
исповедовал прихожан.

Его арестовали 25 февраля 
1938 года. Есть воспоминания, 
как несколько человек вели его 
в Ржавский сельсовет от дома 
церковного старосты Анны Ве-
селовой, где он жил последнее 

время, как выделялся он среди 
них своим высоким ростом. Как 
везли его по снежной дороге, из 
Ржавок в сторону Сходни мимо 
храма. Он повернулся и, сняв 
шапку, перекрестился на Божий 
храм. 

Судебная тройка вынесла 
приговор – расстрелять. Приго-
вор был приведен в исполнение 
8 марта 1938 года в Бутово, на 
полигоне НКВД. Вместе со свя-
щенником была арестована и 
староста храма Анна Веселова. 
Ее расстреляли там же. 

Далеко не сразу удалось вос-
становить память о священни-
ке Евгении на зеленоградском 
приходе. Слишком многое по-
менялось за прошедшие годы. 
Разрушенный Никольский храм 

символизировал собой разру-
шенную память новых жителей 
земли, на которой он стоит. 

После возобновления бо-
гослужений пришла пора вос-
становления и той памяти, кото-
рую старались навсегда стереть 
враждебные Церкви и Богу силы. 
Но только в новом столетии ста-
ли появляться свидетельства о 
репрессированном священнике 
Никольского храма. 

По благословению нынешне-
го настоятеля протоиерея Вла-
димира Харитонова поисками 
информации занимались участ-
ники молодежного объединения 
«Колокол». Юноши и девушки 
собирали воспоминания пожи-
лых прихожан, местных жите-
лей. 

Но, долго никто не мог наз-
вать имени последнего священ-
ника. И, наконец, в письменных 
воспоминаниях промелькнуло 
имя «отец Евгений». Это дало 
возможность запросить в Свято-
Тихоновском университете, где 
работают с архивами ФСБ по ре-
прессированным священнослу-
жителям, информацию о нашем 
священнике. Скоро пришел и 
ответ с анкетными биографиче-
скими данными, а позже более 
развернутые документы: мате-
риалы короткого дела, приговор 
и уведомление о приведении его 
в исполнение. Была там и копия 
ложной справки для родствен-
ников, что Евгений Ключарёв 
скончался в лагере от болезни в 
сороковых годах. 

Несколько лет по благосло-
вению благочинного храмов Зе-
леноградского округа Москвы 
протоиерея Владимира Харито-
нова «Колокол» организует при-
ходские поездки на Бутовский 
полигон, приуроченные к дню 8 
марта – дате убийства там свя-
щенника Евгения Ключарёва.

ПАМЯТЬ

СВЯЩЕННИК 
ЕВГЕНИЙ КЛЮЧАРЁВ

просы. Чувствуется, что для нашего города 
это очень значимая стройка.

Хочется еще сказать о строителях. Они 
не только самоотверженно делают свое 
дело, но и участвуют  в молебнах, прини-
мают близко к сердцу все, что связано с 
храмом. Особенную благодарность хочется 
выразить руководителю подрядной орга-
низации МЖК Александру Владимировичу 
Раптовскому.  

– Когда планируется завершение 
строительства?

– Надеемся, что к концу нынешнего 
года храм в целом будет построен, а приход 
начнет его отделку, займется внутренним 
убранством.

Подробную информацию о храме можно 
получить на сайте http://alexandr-hram.ru. 
С сайта также можно распечатать «платеж-
ку» для перевода пожертвования на счет 
строительства храма.

Беседовал О.ГЕРАСИМОВ


